
戏剧化

麦卡

柯洁第四次赢得三星杯冠军，

或许这也是最具戏剧性的一次。 在

决赛首局开始不久， 执黑的申真힠

落子在第21手时，出现“滑标”的重

大失误， 导致局面完全倒向柯洁一

方。

这也成了决赛的分水岭。 据韩

国棋院随后反馈的消息，申真힠“滑

标” 是因为鼠标线碰到电脑触摸屏

造成落子。按照三星杯规则，“滑标”

属于正常落子，无法更改。

受疫情影响，今年的三星杯、农心

杯、 春兰杯等围棋世界大赛均通过网

络进行。虽然网络对弈已有多年，但将

大赛搬到线上还是比较新的比赛形

式。 网上对弈，难免会出现滑标、网络

故障、鼠标失灵等各种突发情况。但在

三星杯这种规格的比赛中， 出现不止

一次类似状况堪称罕见。 同样在这届

三星杯， 中国棋手连笑九段对申真힠

九段， 连笑因落子点不上导致超时被

判负———网络超时的“锅”，却要由选

手超时来背。

对手在决赛时“滑标”，柯洁因此

轻松拿下一局是否“胜之不武”？ 有人

提出，柯洁应让回一步，或者允许申真

힠重下一步。这样的观点纵有其理由，

但在比赛中执行并非易事。 让回一步

缺乏可操作性， 无论柯洁少下一手还

是故意下一步昏招， 都无法让棋局回

到之前的态势， 吃亏的甚至可能是他

自己。更重要的是，让申重下一步则有

违围棋落子无悔的基本理念， 遵守规

则是在体育精神的范畴之内， 何须画

蛇添足？

在重大线上赛事中， 系统稳定已

经成了棋手综合实力的一部分， 他们

也需要更多的外部协助。 在连笑对申

真힠的比赛中， 当时连笑因为感到自

己没下好， 没有及时意识到是系统故

障， 当反应过来时已成定局———如果

当时中国棋院方面第一时间提出观看

录像回放，可能结果就大相径庭。可资

参照的是， 此前在农心杯范廷钰九段

对朴廷桓九段的比赛中， 韩国选手朴

廷桓也因相同问题超时被判负， 但当

时韩国棋院及时对状况进行检查，最

终与中方商议重赛，实现“反败为胜”，

在重赛中战胜范廷珏。

申真힠对柯洁的胜率本就畸低，

此前11次交手输了八次， 在这次决赛

中，无论是首回合的“滑标”还是次回

合最后时刻导致输掉半目棋的致命失

误，对申真힠来说都不完全是偶然。

柯洁也恢复了沉稳， 不浪费任何

运气，本身就是实力的写照。

这是23岁的柯洁的第八冠， 距离

上一次冠军已经隔了650多天，是他职

业生涯最长的“冠军空窗期”之一，这

期间他也经历了一段颇为煎熬的心灵

成长史。从在微博上陷入争议漩涡、被

性别话题裹挟渐失冷静， 到好友范蕴

若九段离世，令他沉痛“长考”之后决

然退出微博，如今的第八冠，算是他的

这段历程一个不错的句点。

棋哥

棋从断处生
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这几天美国总统大选十分热闹，现

任总统特朗普的社交主页也一如既往

地活跃。 社交主页，已经成为了如今这

个时代很多人最重要的一个展示自我

的平台。

社交主页还真的是互联网在过去

10年里最重要的应用之一。小到你在自

己的微信朋友圈里发点什么东西，大到

你在微博上发表观点。以前一个人如果

要发声音的话， 那么可能他要通过媒

体，比如电视或者报纸的采访。 但是现

在就很简单了，他只要通过自己的社交

媒体，就可以把自己的想法第一时间告

诉公众或者粉丝。

热刺现任主教练穆里尼奥，此前有

段时间社交主页就不更新了。后来他的

instagram重开了， 穆里尼奥为此解释

说：“是我赞助商要求我做的。几年前我

关掉账号的时候，有几百万粉丝，赞助

商都不满意我关掉，所以现在我又开始

一点点做了。 我的球员们会看吗？ 我也

不知道，就是挺好玩的。 大家也是因为

好玩才关注的。 ”

NBA传奇球星迈克尔·乔丹就没

有自己的社交媒体，他在接受媒体采访

时表示， 在当今这个社交媒体时代，人

们很难有隐私，他不确定自己是否能够

在这个时代幸免于难。

乔丹可能也是对于互联网上的网

络暴力有所顾虑。而不开社交媒体的球

星，往往会给外界更加神秘的感觉。

如何让自己的社交媒体为自己进

一步圈粉，也会成为很多明星包括球星

的一个必须具备的基本功。

足球明星的
“社交主页”

10月的最后一天，晚上，娄老师正

在专心致志地看英超联赛的转播。

“哎，最新个新闻看到了吗？ ”家里

领导突然发话。

“啥新闻啊？ ”娄老师头也不回。

“肖恩·康纳利过世了，享年90岁！ ”

领导的声音略带一丝伤感。

闻听此事，娄老师再也顾不上什么

英超的比赛了。

“啊？ 勿会吗？ ”娄老师忙不迭地翻

手机。 “哦哟，真额，格机刷屏结棍了。

唉，第一代007啊……”

“伊演额007不好白相。 ”领导又发

声音了，“我还是欢喜布鲁斯南， 好白

相，讲戏话，还要帮交通工具犯冲。 ”

娄老师赶紧解释：“迭额啦，就是男

生和女生之间个审美差异来。康纳利走

额是硬汉路线，因为伊自家就是身材高

大，对吗？介大只模子，片子里厢交人家

对打自家就可以上了，连得替身演员也

省忒了。布鲁斯南呢，也蛮好，走风流路

线，专门讨絶女人额欢喜。 侬还记得罗

杰·摩尔吗啦？也是迭只路子呀，比布鲁

斯南更加痞搭搭痞搭搭……”

领导不屑：“哼，算侬侪晓得来？ 了

勿起啊？ ”

娄老师只好再解释：“真额呀！康纳

利自传里写过啊呀，伊16岁加入皇家海

军， 为了勿拨其他人欺负开始拼命健

身，所以呒没几年自家只模子就发出来

了。 而且侬晓得吗啦？ 伊差眼就加入曼

联队踢球去了。 ”

“哦？ 还有迭额事体啊？ ”

“是额呀。 ”娄老师一下子兴奋起

来。 “按照康纳利自家额讲法，伊从海军

出来以后曾经蹲了苏格兰一支业余球

队踢球。 1953年伊23岁个辰光，伊拉迭

支业余球队到曼彻斯特踢野球，呒想到

场子边廊厢居然有一个观众正好是曼

联队著名教练巴斯比爵士。 ”

领导插话：“曼联队著名教练勿是

弗格森爵士吗？啥地方又冒出来个巴斯

比爵士？ 侬又骗我，是吗？ ”

娄老师只好苦笑：“哎，太太，曼联

队一百多年历史，教练多来！侬以为啥？

只有弗格森一个教练啊？巴斯比爵先生

做曼联队主教练是啥辰光侬晓得吗？从

1945年一直到1971年！ ”

“好了好了，快点讲下去，好吗？ ”领

导有些不耐烦了。

“结果嘛……”娄老师哪里肯放过

如此大好的卖弄机会？ “巴斯比就看中

了长一码大一码额康纳利呀。当场就问

伊愿意加入曼联队吗？连得工资奖金个

尺寸也报拨伊来———周薪25英镑。 ”

“啊？ 只有25英镑？ 介便宜啊？ ”领

导一面孔的不相信。

“真个！ 侬튅勿相信！ ”娄老师继续

得意，“侬想呀， 当时辰光是1953年呀，

二战刚刚结束只有几年啦？周薪25英镑

签一个业余球员，蛮好来……”

“个么伊做啥呒没答应啦？ ”

“哈哈哈，还好伊呒没答应哦……”

娄老师大笑，“康纳利自家讲， 当时辰

光伊老动心额，晓得吗？ 到底是曼联队

呀……但是呢， 迭只赤佬突然想到自

家已经23岁了， 做球员踢联赛顶多混

到30岁出头， 以后再做啥事体就勿晓

得了。所以迭个朋友就决定去做演员，

因为演员可以一直做下去， 年纪大了

也勿搭界。唉，就差一眼眼哦，否则007

就跟伊勿搭界来……”

打仗亲兄弟，上阵父子兵。

但是最近突然发现， 打篮球，上

篮母子兵！ 有大惊喜。

前晚又看了场CBA辽宁对新疆

的比赛，不为别的，就是想看看张镇

麟的球。 知道张镇麟吗？ 已经不止一

位篮球圈的朋友建议关注他。这小伙

就是原中国女篮国手、辽宁体育局副局

长、 篮球运动管理中心主任王芳的儿

子。

王芳，中国篮球在奥运史上最辉煌

的一代———1992年巴塞罗那奥运会女

篮银牌的主力，也是1994年世界女子篮

球锦标赛亚军的首发队员。中国女篮两

次夺得世界亚军都是在半决赛遇到古

巴队， 王芳就是那个时期古巴队的克

星！ 特别是1994年世锦赛半决赛中，王

芳单场独得23分，为中国女篮击败古巴

打进决赛立下头功。 当然了，还有郑海

霞、宋晓波、丛雪娣、柳青，那个时期中

国女篮有一群世界级高手。

CBA赛场张镇麟的出现，不能不承

认篮球遗传基因的重要作用。

上世纪90年代，也是CBA还被称之

为“希尔顿篮球联赛”的时候，作为赛事

市场开发的主要参与者，咱就常做篮球

推广工作。

在一次篮球老运动员的电视采访

中， 我们邀请了中国篮协开发部刘玉

民，还有《中国体育报》女篮老国手罗学

莲、八一女篮名将郑海霞。虽说聊篮球，

聊着聊着就聊到体育产业、 体育经纪、

体育赛事商业开发了。刘玉民大姐当时

就说：“中国女篮老队长方凤娣的儿子

小姚明，在上海男篮青年队，这孩子将

来一定是篮球大球星。 ”后面还补充了

一句，“你们做体育产业的，要是真有眼

光就把他签下来……”

这之后发生在世界篮坛、中国篮坛

的许多故事，都跟方凤娣队长的儿子有

关。

上月去沈阳， 与辽宁体育局商谈

2021第14届全运会辽宁体育代表团的

无形资产及市场开发工作。 我就心想：

辽宁体育代表团还别说上届奥运女排

冠军丁霞、闫妮，跆拳道奥运冠军郑姝

音、乒乓球世界冠军刘诗雯等一群体育

明星。就是辽宁男篮也能给抖音、快手、

直播带货引来注意力经济的增长点，为

市场开发带来影响力。 您想想啊，辽宁

男篮郭艾伦、赵继伟、韩德君……这都

是粘性极高的自带流量球星。加上全运

会回归辽宁队的周琦，完全就是冠军队

阵容。

没辙，体育产业、体育经纪，就需要

体育明星胜利者创造的注意力经济。

但是当谈到辽宁男子篮球队的时

候，一群新时代球迷告诉我：看辽宁队，

现在就得看张镇麟。 咱干体育的，听说

有个好球星就忍不住要去看看。这一看

不得了，眼前一片闪亮。 张镇麟的身体

素质简直逆天了，况且还有高度，有速

度，有弹跳，有技术，有暴扣，如此大前

锋，更有一手三分球。假以时日，必成大

才。

从方凤娣姚明母子，到王芳张镇麟

母子，你不得不承认优秀的体育天赋和

遗传基因是涌现体育天才的最佳基本

层。再加上刻苦训练，科学培养，经济支

柱，国际交流，体育环境，英雄出少年就

是水到渠成的成才路径。

改革开放42年了，中国回到奥林匹

克大家庭也41年了，富二代、星二代不

过是过眼云烟。体二代，上篮母子兵，正

成为中国体坛的一道新光彩。

张镇麟们，太值得期待了。

体二代
上篮母子兵

老骥伏枥

姬宇阳

自说自画

思考人生

●足球场上的“思考人生”始于

意大利球星巴洛特利。 巴洛特利年

少成名，被誉为天才球童。成年后在

欧洲足坛上一度封神，号称“巴神”。

他曾经还是意大利足球重新崛起的

希望之星， 被意大利人寄托了冲击

世界杯的厚望。 2012年欧洲杯赛场

上，在与西班牙的激战中，巴神喜获

单刀，就在大家认为此球必进时，巴

洛特利却在带球中突然慢了下来，

“思考人生”了。 西班牙阵中大将拉

莫斯抓住了这一瞬间的机会化解了

这次危机。 巴神在胜负紧要关头的

“思考人生” 以后就成了他的标志，

也成为了他的笑柄。 后来 “思考人

生”成了专用名词，对比赛中犹豫不

决、进攻迟疑、延误胜局的球员在停

球时间过于漫长的辰光都会得到这

样一个嘲笑：“思考人生” 哉。 请注

意，“思考人生”的专利只有巨星、大

牌才能享用的。 在比赛中跑跑龙套的

无名球员还轮不上这样的指责。 小人

物不配来“思考人生”。

●在今年中超联赛里， 上海上港

的大牌外援“思考人生”的不少。“小金

人”奥斯卡是首推的一位。在多场比赛

中， 奥斯卡得球停球之后面对了对方

球员开始“思考人生”。 防守他的对手

也不进也不退，与奥斯卡对峙，这样的

镜头真是不少。 一支球队指挥进攻的

灵魂人物突然间的“思考人生”，使得

全场的推进都停顿下来。 有评论为奥

斯卡辩解称，那是前方队友跑位不到、

穿插不够， 使得他无从立即分球、吊

球、打身后。 哈哈，“思考人生”还有理

有据了。对此无话可说，过于偏爱奥斯

卡了吧。

●上港球队阵中另一位善于 “思

考人生”的是“绿巨人”胡尔克了。他得

球之后也喜爱思考一番人生的。 他低

头思考的常常不是分球给谁， 而是思

量从中路突破还是从右或从左杀进，

哪怕身前的是一个人、两个人，甚至是

一堆人。我早就说过，上港的进攻止于

胡尔克脚下。“绿巨人”一旦来了“思考

人生”， 那么球队的进攻就多半结束

了。 对手围上胡尔克截下皮球后立刻

反击，空留胡尔克倒地后挥手抱怨、伸

臂向裁判求援。围棋有一说：长考出臭

棋。在足球场上一样。思考老半天的只

是延误了战机。 上港的推进实在是太

慢了。脑子慢，脚下慢，进攻慢。非得等

上对手摆妥大巴、 扎紧铁桶阵才慢慢

攻上，这样赢得了球吗？

“思考人生”也会传染的。 在上港

阵中，大牌外援的“思考人生”正在缓

缓侵入进本土球员之中。不是吗？真正

需要在球场上“思考人生”的当是另一

位：主帅拉佩雷拉。 不说他了。 对他的

批评已经铺天盖地了。 打住了。

柯洁不再
浪费运气

被电影耽误的
球员康纳利

一晨不染
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